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Изучаем материалы XIII съезда КПРФ

Этапы большого пути
Важнейшая наша задача – организовать миллионы людей на поддержку и выполнение Программы

Актуальное мнение

Дни борьбы

«О дним из цент-
ральных вопро-
сов работы XIII 

съезда КПРФ было обсуж-
дение и принятие новой ре-
дакции Программы партии, 
– сказал докладчик по это-
му вопросу первый замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
И.И. Мельников. – Мы хоро-
шо понимаем, что  Програм-
ма – фундаментальный тео-
ретический документ, по ко-
торому о партии судят все 
политические силы и соци-
альные слои общества».

«Без Программы партия 
невозможна как сколько-ни-
будь цельный политический 
организм, способный всег-
да выдерживать линию при 
всех и всяких поворотах со-
бытий», –  подчеркивал Вла-
димир Ильич Ленин.

Первый программный 
документ коммуниста-
ми был принят еще в XIX 
веке. И в этом году мы отме-
тили 160 лет со дня появле-
ния «Манифеста Коммунис-
тической партии», подготов-
ленного Карлом Марксом и 
Фридрихом Энгельсом.

В 1903 году на II съез-
де РСДРП была приня-
та первая Программа. Это 
была Программа завоева-
ния власти пролетариатом. 
И она была успешно выпол-
нена в результате победы 
Великой Октябрьской соци-
алистической революции.

В 1919 году на VIII съез-
де РКП(б) была принята 
вторая Программа. В 1961 
году на XXII съезде КПСС – 
третья. В них ставились за-
дачи социалистического и 
коммунистического строи-
тельства. Кроме того, уже во 
время так называемой «пе-
рестройки», в 1988 году, на 
XXVII съезде была приня-
та новая редакция Про-
граммы КПСС.

1991 год коренным обра-
зом изменил ход событий, и 
перед коммунистами встали 
новые задачи по сохранению 
партии как носителя про-
грессивных идеалов комму-
нистического строительства 
и как политической основы 
сопротивления реставрации 
капитализма в стране.

В 1993 году II чрезвычай-
ный съезд КПРФ первона-
чально принял Программное 
заявление. В 1994 году на 
Всероссийской конферен-
ции КПРФ были утвержде-

ны уже Программные тези-
сы «От кризиса – к устойчи-
вому развитию, народовлас-
тию и социализму». Hаконец, 
в 1995 году III съезд принял 
Программу. Впоследствии от-
дельные, незначительные из-
менения и дополнения вноси-
лись в нее на IV съезде КПРФ 
в 1997 году и на VIII съезде в 
2002 году в связи с приняти-
ем Федерального закона «О 
политических партиях».

Время показало, что ее 
основные выводы, оценки 
и установки остаются точ-
ными и верными. И хотя с 
момента принятия Програм-
мы прошло уже почти 14 лет, 
стратегический этап полити-
ческой борьбы остался пре-
жним, поэтому нам незачем 

принимать принципиально 
новую Программу партии.

Таким был основной вы-
вод о роли Программы Ком-
мунистической партии Рос-
сийской Федерации в новей-
шей истории России, сде-

ланный на XIII съезде КПРФ.
Поскольку в ходе подго-

товки к съезду партии проект 
Программы обсуждался в пер-
вичных отделениях партии, на 
пленумах и партийных активах 
местных отделений краевой 
организации, основное вни-
мание следует уделить тому, 
в чем новая редакция Про-
граммы партии отличается от 
действовавшей ранее.

Первое. Более сжато и 
лаконично излагается ввод-
ная часть программы. Сделан 
принципиально важный вы-
вод как свершившийся факт: 
«страна возвращена к капи-
тализму». И соответствен-
но четко обозначена главная 
цель партии – настойчиво до-
биваться становления в Рос-

сии обновленного социализ-
ма – социализма XXI века.

Второе. Проект новой ре-
дакции уточняет характерис-
тику нынешнего политичес-
кого и социально-экономи-
ческого строя в стране. Ос-

новываясь на тезисе, что 
капитализм утвердился, про-
ект показывает, что его рес-
таврация привела к тяжелей-
шим последствиям. Деталь-
но все это раскрывается и в 
разделе «Современный мир и 
Россия», и в главе «Уроки ис-
тории и пути спасения Оте-
чества». Четко заявлено, что 
в Россию вернулось антаго-
нистическое противоречие 
между наемным трудом и ка-
питалом. С одной стороны 
– сформировавшийся класс 
«стратегических собственни-
ков». С другой стороны – тру-
дящиеся, которые лишились 
большей части своих прав. 
Уже лишились. «Государс-
твенная машина, поддержи-
вающая такой порядок, в пол-
ной мере выражает интересы 
и волю крупной буржуазии, её 
верхушки в лице олигархии».

Обращают на себя вни-
мание два новых для Про-
граммы положения.

Если ранее в Программе 
ничего не говорилось об авто-
ритарной политике властей, о 
том произволе,  с которым мы 
сталкиваемся во время выбо-
ров, то в проекте новой ре-
дакции коротко, но емко ска-
зано: «Граждане отчужде-
ны от участия в управлении 
делами общества. Попира-
ются нормы даже буржуаз-
ной демократии. Выборы в 
органы власти все больше 
превращаются  в фарс».

До сих пор не было в Про-
грамме и четко заявленно-
го «русского вопроса». Те-
перь этому отдельно посвя-
щен абзац, в котором выде-

лены тезисы, которые ни у 
кого не вызывают сомнений. 
Это и тот факт, что удар нано-
сится по культуре и языку. И 
то, что численность русско-
го народа, который сыграл 
решающую роль в создании 
государственности и всегда 
сплачивал все народы мно-
гонациональной страны, тра-
гически уменьшается. В свя-
зи с этим подчеркивается, 
что для нашей страны задачи 
решения русского вопроса и 
борьбы за социализм по сво-
ей сути совпадают».

Международное на-
правление. Программа пе-
рестала успевать за меня-
ющимся миром. Проект но-
вой редакции учитывает эти 
изменения и рассматрива-
ет положение дел в нашей 
стране в широком контек-
сте мировой истории. Пос-
ле реставрации капитализ-
ма на постсоветском про-
странстве и в Восточной Ев-
ропе США и их ближайшие 
союзники проводят полити-
ку империалистической гло-
бализации. Международно-
му противостоянию труда и 
капитала навязывается фор-
ма «войны цивилизаций».

В новой редакции уве-
ренно сказано и показа-
но, что «силы социализма 
зреют и растут». Социалис-
тический Китай, стремление 
к социалистическому выбо-
ру по всей Латинской Аме-
рике, движение противников 
империалистической глоба-
лизации. Все главное сказа-
но, ничего не упущено.

(Окончание на стр. 2)

Всеволод 
СЕВАСТЬЯНОВ, 
делегат ХIII съез-
да КПРФ, член бюро 
Красноярского край-
кома партии

«Без Программы партия не-
возможна как сколько-ни-
будь цельный политичес-
кий организм, способный 
всегда выдерживать линию 
при всех и всяких поворотах 
событий», –  подчеркивал 
Владимир Ильич Ленин

Вместе станем сильнее
Появилась реальная перспектива объединения 
Красноярского края и Хакасии.

Как известно, полномочия 
главы правительства республики 
Алексея Лебедя истекут 15 янва-
ря будущего года. Он возглавлял 
регион 12 лет. Недавно прези-
дент России Дмитрий Медведев 
внёс на рассмотрение Верхов-
ного Совета Хакасии кандида-
туру Виктора Зимина для наде-
ления его полномочиями главы 
Правительства Республики Ха-
касии. 

Виктор Зимин – коренной 
красноярец, родился в Красно-
туранском районе, ему 46 лет. 
Окончил сельскохозяйственный техникум, служил в армии. 
После демобилизации работал на Красноярской железной 
дороге, где сделал карьеру от мастера до начальника ди-
рекции строящихся объектов Абаканского отделения Крас-
ноярской железной дороги. Депутат Государственной думы 
от партии «Единая Россия». 

В отличие от своего предшественника Виктор Зимин – 
сторонник объединения Хакасии с Красноярским краем. 

А что думают по этому поводу красноярские комму-
нисты?

– Это назначение вселяет большие надежды, – говорит 
первый секретарь крайкома КПРФ, депутат Законодатель-
ного собрания Петр Медведев. – Хочу напомнить, что имен-
но коммунисты первыми высказали идею объединения края 
– еще задолго до исторического референдума. Мало того, 
мы и тогда подчеркивали, что без Хакасии такое объедине-
ние будет неполным. Ведь единый Красноярский край в со-
ветское время был и мощной экономической системой, и 
братской семьей народов. Поэтому восстановление целост-
ности края – просто здравый смысл.

Всего лишь один аргумент в пользу объединения. Хорошо 
знаю ситуацию на юге края, где Ермаковский, Шушенский, Ид-
ринский, Каратузский, Курагинский, Краснотуранский, Ми-
нусинский районы. В советское время местные совхозы про-
изводили мясо и молоко, с переработкой которых не было 
проблем: сырье поставлялось на перерабатывающие пред-
приятия Хакасии. С её отделением ситуация несколько изме-
нилась. Пришлось строить собственные производства, хотя 
главные мощности оставались и сейчас остаются в соседней 
республике.

От объединения выиграет и сама нынешняя пока респуб-
лика. Процесс разрушения катком прошёлся по всей России, 
по нашему краю. Но особенно чувствительно – по Хакасии. 
Говорю это как очевидец – часто езжу по региону, печально 
смотреть на разрушенные корпуса ферм, машинных дворов.

Конечно, после слияния регионов надо будет сокращать 
штат управленцев. Это плюс. Хотя простой народ совсем не 
пострадает. От объединения выиграет бюджет. 

Такие же настроения разделяют и коммунисты Хакасии. 
Мы по этому поводу обменивались мнениями с первым сек-
ретарем республиканского комитета партии, депутатом 
Верховного Совета республики Владимиром Керженцевым.

Он убежден, что проблема объединения сегодня настоль-
ко актуальна и бесспорна, что ее поддерживают и коммунис-
ты, и большинство населения республики.

Записал Александр КОЗЫРЕВ 

Коммунисты в Законодательном собрании Молодёжный парламент

Н а заседании сессии Законодатель-
ного собрания краевые парламен-
тарии рассмотрели поправки в Кон-

ституцию об увеличении срока полномочий 
президента и Государственной думы. Как 
известно, эти поправки предложил прези-
дент Д. Медведев. Чтобы получить силу за-
кона, они должны быть одобрены не менее 
чем в 2/3 региональных органах законода-
тельной власти России.

За предложенное президентом увели-
чение срока полномочий главы государс-
тва проголосовали 42 депутата. Против – 10 
парламентариев: все депутаты-коммунисты 
и присоединившиеся к ним депутаты других 
фракций. 

Теперь срок полномочий президента мо-
жет быть увеличен до 6 лет, а депутатов 
Госдумы – до 5 лет. 

Поправку о расширении срока полномо-
чий Государственной думы – заслушивание 
обязательных ежегодных отчетов прави-
тельства –  депутаты Заксобрания приняли 
единогласно. 

Позицию депутатов-коммунистов при 
обсуждении вопроса озвучил руководи-
тель фракции КПРФ в Законодательном 
собрании, первый секретарь крайкома 
партии П. П. МЕДВЕДЕВ:

– Мы поддержали президента в его пред-
ложении установить ежегодные отчеты пра-
вительства на заседании Госдумы о выпол-
нении своих функций, потому что законы, 
принимаемые Думой, не выполняются в 
полном объеме, и так дальше жить нельзя. 
Но мы не можем согласиться с увеличением 
срока полномочий главы государства. Поч-
ти два десятилетия в России действует пре-
зидентская система, все эти годы принятая 
в 1993 году Конституция была неприкасае-
мой, а теперь ее хотят изменить в угоду кон-
кретному человеку. 

Когда заходит речь о президентстве, хо-
чется спросить: а есть ли у нас в России 
гражданское общество? После Ельцина сло-
жилась порочная практика назначения пре-

емников президента: вначале – Путин, те-
перь – Медведев… Таким образом, про-
должается прежний курс, для подавляюще-
го большинства народа ничего не меняется. 
Нет справедливых, открытых и честных вы-
боров. Идеи и планы, заложенные в тради-
ционных Посланиях президента, не выпол-
няются. 

Провалена реформа Вооруженных сил, 
военнослужащие влачат жалкое существо-
вание. На низком уровне находится продо-
вольственная безопасность страны. На днях 
министр сельского хозяйства Гордеев вы-
нужден был признать, что Россия  в будущем 
году закупит за рубежом продовольствия 
почти на 1 триллион рублей.

Вот некоторые итоги президентского 
правления! А ведь и за четыре года прези-
дент может сделать многое. Можно понять 
ситуацию, когда президентский срок закан-
чивается в момент, когда остаются невы-
полненными великие проекты, и президент, 
предположим, просит продлить срок, чтобы 
реализовать все намеченное. 

Но нельзя менять конституцию под одно-
го человека!

Красноярцы должны знать, что при об-
суждении этого вопроса в Госдуме  депута-
ты фракции КПРФ высказались не только 
против продления сроков полномочий гла-
вы государства. Была высказана мысль: 
если за время правления президента по-
ложение народа ухудшилось, то такой пре-
зидент не может выдвигаться на новый 
срок.

Продлевать полномочия главы государс-
тва в стране, в которой нет гражданского 
общества, опасно и недопустимо. Это уси-
ливает авторитарный стиль правления, ко-
торому нет противодействия. Мы знаем, к 
чему это приводит.

Ельцин привел Россию к дефолту, Путин 
– к финансовому кризису. Меняются прези-
денты, продлеваются сроки их полномочия, 
а курс государства остаётся гибельным.

Записал Александр КОЗЫРЕВ

Нельзя продлевать 
гибельный курс

Фракция КПРФ Законодательного собрания  
единогласно проголосовала против продления 
сроков полномочий главы государства

Недавно создан 
Молодежный парламент 
при Законодательном 
собрании края – это 36 
молодых людей в воз-
расте от 17 до 30 лет. Со-
став МП набран из депу-
татов районных и городс-
ких Советов, представи-
телей палаты молодежи 
гражданской ассамблеи, 
а также представителей 
от фракций политичес-
ких партий в Законода-
тельном собрании. 

На первой сессии МП 
председателем парламента 
избрана депутат Заксобрания 
Марина Назарова, а одним из 
двух заместителей председа-
теля – коммунист Федор Бан-
цеев, депутат Бородинского 
городского Совета депутатов. 
Редакция kprfkrsk.ru решила 
задать ему несколько вопро-
сов и расспросить о дальней-
ших планах работы.

– Федор, расскажите, 
пожалуйста, немного о 
себе.

– Родился в г. Бородино, 
там же закончил школу. Про-
должил образование в Крас-
ноярском техникуме желез-
нодорожного транспорта, 
после техникума – служил в 
армии, часть срока службы 
– в Чечне. После армии вер-
нулся в родной город, рабо-
тал по полученной специаль-
ности. В декабре 2004 года 
был избран в Бородинский 
горсовет, в том же году был 
принят в ряды КПРФ. Как де-
путат уже четыре года зани-
маюсь проблемами моло-
дежи в городе. В Молодеж-

ный парламент был направ-
лен как депутат городского 
Совета, который на протяже-
нии ряда лет работал с мо-
лодёжью и получил неплохие 
результаты на этом направ-
лении. Честно скажу: рабо-
тал с большой ответствен-
ностью и самоотдачей, на-
верное, это и отметили мои 
коллеги-депутаты.

– Перед первой ва-
шей сессией всех депута-
тов собрали на базе отды-
ха Бузим. Расскажите, что 
там происходило и какое 
на вас впечатление произ-
вели ваши новые коллеги?

– На Бузиме проходило 
множество тренингов по раз-
личным направлениям, ожив-
ленных дискуссий с депута-
тами Заксобрания о деятель-
ности народных избранни-
ков, о роли МП, о проблемах 
молодежи и многом другом. 
Между мероприятиями мно-
го времени уделялось спор-
ту: товарищеским матчам по 
футболу, настольному тенни-
су. Конечно, было много не-
формального общения – мы 
все молодые люди и легко 
находили общий язык, хоть 
и состоим в разных партиях. 
По поводу моих коллег, депу-
татов МП, могу сказать: это 
позитивные, интересные, ум-
ные и, что самое главное, ра-
ботоспособные ребята.

– Федор, уже, навер-
ное, образованы комите-
ты нового парламента? 
Что это за комитеты и чем 
будут заниматься? И в ка-
ких из них будут работать 
представители от КПРФ?

– Образовано три комите-
та: по социальной политике, 
по экономической политике, 
по гражданскому обществу. 
Круг вопросов, которыми бу-
дет заниматься каждый коми-
тет, ясен из самого названия. 
Наших ребят в парламенте пя-
теро: это Васильев Никита, Го-
лышев Владимир, Тамоев Ро-
ман (их делегировала фракция 
КПРФ в ЗС), Селезнев Андрей 
(от Красноярского горсовета) 
и я, Банцеев Федор – от Боро-
динского горсовета. Таким об-
разом, в каждом комитете бу-
дут работать один-два пред-
ставителя от КПРФ.

– И последний вопрос: 
когда состоится следую-
щая сессия вашего парла-
мента?

– В следующий раз мы со-
беремся в феврале и после 
этого, я так полагаю, можно 
будет уже начать разговор о 
перспективных планах рабо-
ты молодых коммунистов в 
этом новом органе.

***
Молодежный парламент 

Красноярского края уже на-
чал активную деятельность. 
На прошлой неделе по иници-
ативе депутатов МП от  КПРФ 
молодые парламентарии по-
сетили детский дом села Еса-
улова Березовского района. 
Воспитанникам детдома были 
вручены подарки – игрушки и 
сладости. Члены МП заявили, 
что это не последний визит в 
детдом. Например, на фев-
раль следующего года запла-
нированы концерт по принци-
пу «Мы – вам, вы – нам» и  то-
варищеский матч по хоккею.

Наши парни

«Путин, воюй 
с олигархами,
а не с народом!»

Во всех районах Красноярска в минувший понедель-
ник  прошли пикеты, организованные районными от-
делениями КПРФ.

Они были организованы в рамках Всероссийской акции 
протеста против бездарной политики правящего режима по 
выводу страны из кризиса. Этот кризис все сильнее ощуща-
ется в нашем крае: на предприятиях идут массовые уволь-
нения и сокращения. Никто пока не называет конкретных пу-
тей выхода из сложившейся ситуации.

Участники пикетов раздавали прохожим листовки и пар-
тийную прессу.

А накануне у красноярцев был другой повод для про-
теста. Около 500 автомобилистов краевого центра участ-
вовали в «траурном автомобильном марше», выразив та-
ким оригинальным способом несогласие с решением пра-
вительства повысить таможенные пошлины на ввозимые 
иномарки. Для большинства россиян это означает крест на 
мечте о покупке даже подержанного автомобиля. Участни-
ки акции в Красноярске наклеили на стекла стикеры «Пу-
тин, воюй с олигархами, а не с народом!». На площади Ре-
волюции, где был финиш акции, можно было заметить 10 
автобусов, полных сотрудниками милиции. Но до столкно-
вений, слава богу, дело не дошло.

Самая оригинальная акция прошла в Хабаровске, заме-
чает Сибирское агентство новостей. Организаторы купили 
подержанные «Жигули» за 40 тысяч рублей и хотели сжечь 
машину на пустыре, а останки подарить премьер-минист-
ру. Затем на капоте «Жигулей» сделали надпись «Подарок 
Путину от хабаровчан» и привезли автомобиль на желез-
нодорожный вокзал. Здесь все желающие могли оставить 
послание премьеру. Самые безобидные: «Вова, катайся на 
здоровье!».

Владимир Голышев, Андрей Селезнев, Роман Тамоев, Федор Банцеев, Никита Васильев
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Народ и власть

Не угоди под откос, локомотив…
Мы живём в обществе, в котором нет гражданского общества

По инициативе Сою-
за товаропроизводи-
телей и предпринима-
телей Красноярского 
края и краевого коми-
тета КПРФ в Красноярс-
ке прошел круглый стол 
на тему «Влияние инно-
вационных проектов на 
социально-экономичес-
кую жизнь Красноярско-
го края».

Б есспорный факт: в 
годы советской влас-
ти Красноярье было 

флагманом Сибири, краем 
великих строек, регионом 
со стремительно развиваю-
щейся экономикой. На этом 
благодатном фоне воспоми-
наний как бы в «продолже-
ние легенды» усиленно под-
держивается полумиф о том, 
что и сегодня Красноярский 
край – локомотив российс-
кой экономики.

– Вот таким наш край и пы-
таются представить буржуаз-
ные СМИ, – отметил, откры-
вая диалог, председатель Со-
юза товаропроизводителей 
и предпринимателей, депу-
тат от фракции КПРФ Зако-
нодательного собрания Ва-
лерий Сергиенко. – Они уси-
ленно навязывают обществу 
мысль, что в России наступа-
ет если не коммунизм, то раз-
витой социализм. А журна-
листам, умеющим анализи-
ровать, не принимающим всё 
на веру, слова не дают. Поэто-
му наш круглый стол должен 
стать своеобразной экспер-
тной площадкой: будем изу-
чать ситуацию, вырабатывать 

предложения, обращаться к 
общественному мнению.

Участники круглого сто-
ла – учёные, политики, обще-
ственные деятели – на первую 
встречу собрались для того, 
чтобы дать ответ на вопрос: 
так что же несут нам,  крас-
ноярцам, такие проекты, как 
Ванкорское нефтяное место-
рождение, Нижнее Прианга-
рье, Богучанская и Туруханс-
кая ГЭС? Благо или беду?

Было высказано много 
мнений, но все они так или 
иначе сводятся к выводу, ко-
торый в ёмкой форме сделал 
кандидат в члены ЦК КПРФ, 
депутат Законодательного 
собрания Всеволод Севас-
тьянов:

– В советское время у нас 
была чёткая стратегия осво-
ения территорий. Вместе с 
промышленными объектами 
возводилась социалка. Се-
годня другая тактика – так-
тика выкачивания природ-
ных ресурсов без освоения 
территорий, без учета инте-
ресов коренного населения.

… Именно так. Не случай-
но во многих проектах глав-
ное – не социальная состав-
ляющая, а получение макси-
мальной выгоды. Это лиш-
ний повод напомнить, что 
Россия идёт по ненавис-
тному капиталистическо-
му пути, и спросить, а куда, 
собственно, мчится упомя-
нутый «локомотив», не уго-
дит ли под откос?

Первый секретарь Богу-
чанского отделения КПРФ 
Ховаджи Кодзоев не  разде-

ляет оптимизм тех, кто го-
ворит о планомерном ос-
воении Нижнего Прианга-
рья: строительство объектов 
соцкультбыта ведется не-
простительно медленно. Де-
путат районного Совета С. 
Кулаков долго добивался от-
вета на вопрос: где выделе-
на площадка под строитель-
ство целлюлозно-бумажно-
го комбината, учитывается 
ли  при этом роза ветров? А 
когда наконец получил ответ 
с указанием места ЦБК, вы-
яснилось: долгое время чи-
новники темнили – все было 
давным-давно решено. Ког-
да депутат попытался орга-
низовать сход граждан по 
волнующей земляков теме, 
правоохранительные органы 
пытались расценить это как 
акцию неповиновения…

Грандиозные проекты не 
учитывают интересы абори-
генов – народов Краснояр-
ского Севера, среди кото-
рых и без того растёт смерт-
ность, сокращается продол-
жительность жизни. Ввод 
в действие гидроэлектро-
станций, алюминиевого за-
вода, целлюлозно-бумаж-
ного комбината значитель-
но изменит привычный ук-
лад быта и занятий людей, 
которые веками проживали 
на этой земле.

Есть глубокий смысл на-
помнить и такой факт: все 
ныне реализуемые проекты 
родились  вовсе не в России 
Ельцина-Путина-Медведева. 

В подтверждение В. И. 
Сергиенко показал докумен-
ты. Он до сих пор хранит эти 
папки с грифами «Краснояр-
ский крайком КПСС», «Ис-
полком Красноярского Со-
вета народных депутатов». 
Можно посмотреть разра-
ботки Красноярского сов-
нархоза – это шестидеся-
тые годы века прошлого. Все 
сделано основательно. 

Так что нынешние «ре-
форматоры» своего не изоб-
рели, в их планах забота о 
человеке не слишком фигу-
рирует.

Валерий Иванович, чело-
век, прошедший солидную 
партийно-советскую шко-
лу – от секретаря райкома 

КПСС до председателя пра-
вительства края, – вспомнил 
такой эпизод: 

– Когда в 1972 году, полу-
чая назначение, я был у пер-
вого секретаря крайкома 
КПСС, в его кабинете уви-
дел бутылку с ванкорской 
нефтью. У страны было мно-
го планов, много проектов. 
Работа кипела, но на Ван-
кор тогда просто не хватало 
средств…

Сейчас, похоже, хватит. 
Но неужели дело ограничит-
ся обустройством скважин, 
нефтепровода, выкачкой и 
перекачкой «черного золо-
та»? Ведь если близ место-
рождений построить пару 
нефтеперерабатывающих 
заводов, то можно раз и на-
всегда решить проблему за-
воза горючего на Краснояр-
ский Север. Разве эффек-
тивна такая схема: добывать 
нефть на Севере, доставлять 
ее на переработку в Ангарск, 
а затем горючее – по обрат-
ному пути на Север? 

Но  идею строительства 
нефтеперерабатывающих 
заводов как раз пока и не 
удается реализовать. 

Почти забыта тема Се-
верного морского пути. Его 

можно и нужно возрождать!
Край называют локомоти-

вом экономики, а большинс-
тво проектов мало отражают 
интересы красноярцев.

Проекты освоения терри-
торий несут много тревог. 

Всё то же Ванкорское 
месторождение. Пятисанти-
метровый гумусный слой на 
Севере весьма уязвим. Ма-
лейший прорыв нефтепро-
вода приведет к экологичес-
кой катастрофе, последс-
твия которой трудно пред-
видеть. Надо укладывать 
только легированные нио-
бием трубы, которые можно 
эксплуатировать не менее 
70 лет. Но будут ли трубы та-
кими –  вот в чём вопрос.

А ещё учёные убеждены: 
экологическая экспертиза 
должна быть независимой. 
До тех  пор,  пока за экспер-
тные работы платит заказ-
чик, результаты экологичес-
кой экспертизы будут таки-
ми, какие нужны ему.

И самое трагичное тут в 
том, что никто по большо-
му счёту – ни власть, ни раз-
работчики, ни олигархи – не 
советуется с народом, то 
есть о прозрачности проек-
тов говорить не приходится. 

А уж об экологических экс-
пертизах –  подавно. 

– Это говорит о том, что 
мы живём в обществе, в ко-
тором нет гражданского об-
щества, – делает вывод про-
фессор Владимир Замышля-
ев. – Собираются граждане 
на общественные слушания 
вести  диалог с властью. 
Приходят чиновники, и сразу 
– в президиум, чтобы пока-
зать, кто в доме хозяин. Вот 
такой диалог… 

Владимир Иванович вы-
сказал по этому поводу 
серьёзную озабоченность и 
предложил заняться просве-
тительской деятельностью, 
даже предложил краевым 
депутатам принять давно 
лежащий под сукном закон о 
просветительской деятель-
ности. Народ должен знать о 
своих правах и о том, как их 
отстаивать. А учёные Крас-
ноярска готовы работать.

***
Первое заседание завер-

шилось на оптимистичной 
ноте: такие диалоги надо 
продолжать и не ограничи-
ваться только экономичес-
кой тематикой.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора

А станет 
ли лучше?

Существующая Конституция 
не совпадает с реальной 
жизнью страны

15 лет назад была приня-
та ныне действующая Кон-
ституция.  Её принятие со-
провождалось истериками 
Ельцина о необходимости 
дополнительных и чрезвы-
чайных полномочий. Стра-
на валилась вниз, и вместо 
антикризисных мер была 
предпринята пиар-кампа-
ния: «Да, да, нет, да!» Од-
ним из «да!» и была Конс-
титуция. 

Легитимность приня-
тия Конституции вызывала 
сомнение. Указ Президен-
та Ельцина № 1400 о поэтапной конституционной рефор-
ме в России был признан Конституционным  судом не со-
ответствующим Основному закону Российской Федера-
ции. За Конституцию на референдуме 12 декабря 1993 
проголосовали 32 млн. жителей России, или 58, 4% изби-
рателей, принявших участие в голосовании, – менее од-
ной трети жителей России. 

Возникает главный вопрос: нужно ли менять Конститу-
цию? Без сомнения – да. О недостатках принятой Консти-
туции и тогда, и сейчас пишут достаточно много. Правда, 
и тогда, и сейчас находятся штатные сладкоголосые си-
рены, которые видят в ней неисчерпаемый кладезь сво-
боды и демократии, гарантию невозврата к основам со-
ветского строя. Уже тогда при декларациях о демократи-
ческих принципах построения государства была заложе-
на суперпрезидентская власть Ельцина, одной из целей 
которого было ослабление роли парламента. 

Да и сам Ельцин понимал, что сделал. Не случайно он 
называл себя «царём Борисом». Дальнейшие действия 
преемника № 1 и преемника № 2 только усилили эту со-
ставляющую. До минимума сведены возможности иници-
ирования и проведения общенародных референдумов, 
импичмента президента, фактически запрещено право 
обсуждения населением важнейших законопроектов по 
требованию субъектов Российской Федерации, ликвиди-
рованы пропорционально-мажоритарная система выбо-
ров (выборы осуществляются только по партийным спис-
кам),  право гражданина голосовать «против всех», выби-
рать губернаторов. Все 15 лет избирательная система, 
закреплённая в Конституции, демонстрирует стабиль-
ность только в отказе от её демократических начал.  Та-
ким образом, систематически и целенаправленно идёт 
наступление на права и свободы граждан. В контексте 
этих поступательных действий и очередная инициатива 
– удлинение сроков пребывания во власти Президента и 
депутатов Думы.  Позитивным в этой инициативе вижу то, 
что нарушена канонизация Конституции, провозглашён-
ная  двумя предыдущими президентами.  Что же касается 
сути изменений, то с их целесообразностью трудно со-
гласиться.

На мой взгляд, целью этих изменений является только 
одно: усиление гарантий спокойной и безотчётной перед 
народом жизни. 

Когда каждый вечер по телевизору смотришь соревно-
вание Д. Медведева и В. Путина: кто больше объездит ре-
гионов и стран, их метания по стране – невольно возника-
ет вопрос: «А кто управляет государством?» Зачитывае-
мые тексты одним и повторяемый джентльменский набор 
фраз, набивший оскомину зрителям – другим, вызывают 
у граждан растерянность и недоумение. Под камеры да-
ются поручения, под камеры делаются разносы за их не-
выполнение. И опять следуют поручения. Так зачем уд-
линять сроки? Вот Д. Медведев задаёт вопрос первому 
вице-премьеру И. Шувалову: «Что сделано, чтобы в наш 
реальный сектор, в нашу реальную экономику пришли де-
ньги?»  Отвечает И. Шувалов: «Дмитрий Анатольевич, мы 
можем доложить Вам, что решения, которые были приня-
ты, исполнены в полном объёме, но денежные средства 
до потребителей не дошли». 

Через три недели 
Д. Медведев в Кургане 
задаёт вопрос Наби-
улиной о судьбе про-
екта закона, который 
должен регламенти-
ровать процесс конт-
роля за выдачей кре-
дитов банками про-
мышленным предпри-
ятиям.  И вся страна 
смотрит, как мямлят 

члены правительства о том, что не знают, где потерялся 
законопроект – то ли в Центральном Банке, то ли в Ми-
нистерстве финансов. Сколько на это можно смотреть?  
Ещё свежи в памяти слова Ельцина и его разведённые 
во весь экран руки, когда он недоумевал, куда же ушли 
миллиарды долларов. Объединяет эти ситуации одно: 
полная безответственность и полная безнаказанность 
власти.

Не количество лет, которые занимает президент, оп-
ределяет его личный авторитет и эффективность его ра-
боты, не от этого зависит процветание страны, а от того, 
что он делает в эти годы, способен ли он обеспечить вы-
полнение хотя бы собственных обязательств и поруче-
ний. Когда вместо спасения реального сектора экономи-
ки, малого бизнеса предлагается  увеличить пособия по 
безработице, то, как говорится, «туши свет». Универсаль-
ная таблетка от всех болезней, заложенная в действую-
щей Конституции и принятых подзаконных актах  – сохра-
нение вертикали власти как основы стабильности в об-
ществе, – блеф.  

Стабильность в обществе обеспечивается неукосни-
тельным соблюдением прав и свобод гражданина: на 
труд, образование, здравоохранение, достойную ста-
рость, ибо статья 2 Конституции говорит: «Человек, его 
права и свободы являются высшей ценностью».  Можно, 
конечно, восхищаться тем, что сегодня каждый гражда-
нин может вступить в любую политическую партию и вы-
ехать в любую страну мира, но при этом в решении воп-
роса трудоустройства в условиях кризиса человек ос-
таётся один на один со своей проблемой. Несомненно, 
конституционная реформа назрела. Конституция, со-
зданная в период разрушения государства, не несёт в 
себе  созидательной энергетики, не даёт реальной воз-
можности по реализации политических, социальных, 
экономических, избирательных прав и свобод. Сущес-
твующая Конституция не совпадает с реальной жизнью 
страны.  

В России не гарантируется самое главное право граж-
данина – право на жизнь. Вот чем мы сегодня должны за-
ниматься, а не продлением полномочий Президента и 
Думы.  Предложенные изменения в Конституцию не улуч-
шат жизнь простого человека. 

Валентина БИБИКОВА, 
депутат Законодательного собрания

Трибуна депутата Изучаем материалы XIII съезда КПРФ

Этапы большого пути
(Окончание. Начало на стр. 1)

Социалистическая ориента-
ция партии, наша вера в социа-
листическое будущее и научная 
обоснованность этой веры крас-
ной нитью проходят сквозь весь 
документ. В формулировках но-
вой редакции Программы мы даем 
обществу три ответа на три часто 
задаваемых вопроса.

Ответ первый: «Реставрация ка-
питализма означает временное от-
ступление социализма», «проиграл 
не социализм как общественный 
строй, а ранняя его форма». Ответ 
второй: «Есть все основания счи-
тать, что в XXI веке социализм как 
учение, массовое движение и обще-
ственный строй получит свое второе 
дыхание». Ответ третий: «Речь не 
идет о том, чтобы вернуться назад, 
а о том, чтобы двигаться вперед, к 
обновленному социализму, очищен-
ному от ошибок, заблуждений про-
шлого, в полной мере отвечающему 
реалиям сегодняшнего дня».

Впервые оформлена отде-
льным разделом часть Про-
граммы, посвященная логике 
продвижения к стратегической 
цели.

Эти три этапа, ясно показываю-
щие и задачи, и порядок действий,  
когда к власти в стране придет тру-
довой народ,  дают возможность 
уверенно объяснять всем искренне 
интересующимся, чего и как имен-
но будут добиваться коммунисты. 
Это мощный контрудар по всем, 
кто пытается обвинить коммунис-
тов в стремлении вернуть все на-
зад, все отобрать и поделить, все 
подавить и т.п.

Один из самых дискуссионных 
вопросов – вопрос о социальной 
базе партии. Hад этой формули-
ровкой было много работы, так как 
уже не раз отмечалось, что социаль-
ная база Компартии шире рабочего 
движения в его распространенном 
ранее понимании, когда труд рабо-
чего человека был преимуществен-
но физическим. В результате найде-
на такая формулировка: «Со своими 
идеями российские коммунисты об-
ращаются к современному рабочему 
классу. Говоря шире – к трудящимся 
классам и слоям России. К тем, кто 
собственным трудом создает мате-
риальные и духовные ценности, ока-
зывает населению жизненно значи-
мые услуги». Таким образом, соци-
альная база захватывается шире. 
Вопрос этот действительно являет-

ся непростым, требует дальнейшей 
проработки, поскольку сегодня пар-
тийные организации опираются в 
массе на наиболее униженные и уг-
нетенные слои населения, склонные 
к протестным действиям.

Программа-минимум. Это фак-
тически заново сделанный блок на 
основе общего желания преобра-
зовать программу-минимум в про-
грамму борьбы партии в условиях 
оппозиции, то есть в нынешних ус-
ловиях. Это система наших перво-
очередных мер. Там впитан опыт 
всех последних лет. Там компактно 
изложено все основное, с чем КПРФ 
выходила к гражданам на выборах и 
Hародном референдуме. Там то, что 
граждане принимали и одобряли.

Манипулирование со стороны 
власти темой истории с целью де-
формации исторической памяти о 
советских достижениях, художест-
венная и публицистическая роман-
тизация царской России, появле-
ние нового поколения людей, ко-
торые в силу молодого возраста 
не знают жизни в Советском Сою-
зе, заставили усилить историчес-
кую часть. Сохранив объективный 
критический анализ, более выпук-
ло показаны достижения социализ-
ма, развивавшегося в СССР. Ука-
зана прямая связь формы власти и 
государства с этими достижения-
ми. Подчеркнута роль В. И. Ленина. 
Отмечено, что наша страна высту-
пала первопроходцем социалисти-
ческого строительства и советский 
социализм выступал мощнейшим 
фактором мира и стабильности  на 
международной арене.

В последнем разделе новой 
редакции Программы «Идейное 
и организационное укрепление 
КПРФ» появились важные фор-
мулировки на эту тему. Так, чет-
че заявлена ориентация партии на 
последовательное омоложение, в 
тексте говорится: «КПРФ – партия 
будущего, а будущее принадле-
жит молодежи». Добавлена фраза 
о создании «широкой сети объеди-
нений сторонников КПРФ». Очень 
важно, что открыто и однознач-
но прописан наш подход к парла-
ментской работе: «КПРФ рассмат-
ривает парламентскую борьбу как 
борьбу классовую, в которой не-
допустимы компромиссы с анти-
народным курсом нынешней влас-
ти. Только при этом условии мо-
жет быть действенной связь мас-
сового протестного движения с 
парламентской  деятельностью 

коммунистов».
Таковы основные изменения, 

внесенные новой редакцией Про-
граммы КПРФ.

Думаю, что и после принятия 
Программы на съезде партии в 
ходе ее реализации будут посту-
пать предложения и уточнения. И 
это нормально. Программа – жи-
вой творческий  документ, прове-
ряемый практикой деятельности 
партийных организаций и достиг-
нутыми результатами.

В связи с этим следует оста-
новиться на некоторых вопро-
сах, требующих, на наш взгляд, 
дальнейшей работы.

Одним из таких вопросов явля-
ется вопрос о земельных отно-
шениях.

Среди главных целей партии за-
явлены общественная собствен-
ность на землю, природные ресур-
сы, основные средства производс-
тва. Общественная собственность 

на землю, во-первых, требует опре-
деленного толкования, ибо это по-
нятие не адекватно государствен-
ной собственности на землю, су-
ществовавшей в советское время.

Декларирование сегодня это-
го, безусловно, базового для соци-
ализма тезиса создает сложности 
в практической деятельности пар-
тийных организаций, которые вы-
нуждены защищать интересы тру-
дящихся, пытающихся в соответс-
твии с действующим законодатель-
ством оформить в собственность 
земельные участки для личного 
пользования и терпящих всяческие 
притеснения от чиновничества. 

Это весьма деликатный воп-
рос (вспоминается период совет-
ской истории двадцатых – тридца-
тых годов), и любые наши действия 
должны быть понятны населению и 
воспринимаемы им.

Некоторые дополнения возмож-
ны к формулировке «соединения со-

циально-классового и национально-
освободительного движения». 

Что касается российских про-
блем, то здесь, в том числе, имеет 
место явная и скрытая борьба пра-
вящих национальных кланов за ук-
репление региональной самостоя-
тельности. И здесь задачей являет-
ся преодоление регионального се-
паратизма, восстановление дружбы 
народов и достижение в перспекти-
ве высшего уровня социальной об-
щности, достигнутого цивилизаци-
ей общности, – советский народ.

В Программе КПРФ и в ходе 
дискуссий не сделано было 
должного акцента на отношении 
к Советам муниципальных обра-
зований, особенно поселковым 
Советам.

И если вопрос о работе комму-
нистов в буржуазном парламен-
те рассматривался и обсуждался 
более или менее определенно, то 
представительные органы мест-

ного самоуправления и наше отно-
шение к ним остались за предела-
ми обсуждения.

А ведь определенное влияние 
мы можем получить именно в этом 
звене в сфере общественных от-
ношений на поселковом уровне, в 
какой-то степени районном. Этот 
вопрос также требует дополни-
тельной проработки. 

Оценивая в целом итоги работы 
над Программой партии и задачами 
по претворению ее в жизнь, доклад-
чики и выступающие на съезде под-
черкнули, что наука и историческая 
правда на нашей стороне и что мы 
твердо стоим на марксистско-ле-
нинском понимании процессов раз-
вития общества и роли коммунисти-
ческой партии в этих процессах. 

Выводы по этому разделу в докла-
де Мельникова звучали следующим 
образом: «Мы лишь твердо подчер-
киваем, что наука и историческая 
правда на нашей стороне. Были те, 

кто в угоду конкретной политичес-
кой обстановке в стране, конъюнк-
туре, соображениям «целесообраз-
ности» подталкивал нас к социал-
демократической лексике в новой 
редакции Программы, ревизии её 
основ. Мы убежденно отвергли это и 
оказались абсолютно правы. Соци-
ал-демократия это не компромисс, 
это игра в поддавки по правилам ка-
питала. А значит, игра, в которой че-
ловек труда в результате всегда бу-
дет проигравшим. В современной 
России это и вовсе прямой путь к со-
глашательству с властью, что равно-
значно пути в  небытие. 

Напротив, преемственность, оп-
ределенный консерватизм, кото-
рым партия руководствовалась в 
редактировании Программы, про-
чно опираясь на марксистско-ле-
нинскую теорию, классовый анализ, 
законы диалектики, материализм, 
оказались самым прогрессивным 
подходом, самым востребованным 
временем, самым актуальным.

Hо это не означает, что с при-
нятием новой редакции Про-
граммы мы можем остановить-
ся. Вспомним золотые слова Ф. 
Энгельса: «Миропонимание Марк-
са – это не доктрина, а метод. Оно 
дает не готовые догмы, а отправ-
ные пункты для дальнейшего ис-
следования и метод для этого ис-
следования». И новая редакция 
Программы – это лишь шаг вперед. 
Hаша партия должна постоянно на-
ходиться на пути анализа и позна-
ния. Hужно активизировать идей-
но-теоретическое образование 
коммунистов, которое, в свою оче-
редь, дополнительно простимули-
рует и активные действия».

Сейчас после принятия новой 
редакции Программы надо не-
замедлительно развернуть ши-
рокую работу по ее пропаганде. 
Привлечь весь партийный актив к 
донесению новой редакции Про-
граммы, идей отчетного доклада и 
содержания резолюций съезда до 
граждан. Идти к людям, общаться с 
ними и убеждать.

Важнейшая наша задача – орга-
низовать миллионы людей на под-
держку и выполнение Программы. 
Hадо, чтобы наши идеи обрели ма-
териальную силу, превратились в 
действия. Задача сложнейшая, но 
благородная и реальная.

Всеволод СЕВАСТЬЯНОВ,
делегат XIII съезда КПРФ, 
член бюро Красноярского 

крайкома партии

Hаша партия должна постоянно на-
ходиться на пути анализа и позна-
ния. Hужно активизировать идей-
но-теоретическое образование ком-
мунистов, которое, в свою очередь, 
дополнительно простимулирует и 
активные действия
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Туда и дорога!
 «Не было бы счастья, 

да кризис помог!» При-
мерно так отреагировало 
большинство жителей се-
верной столицы России 
на известия о том, что из-
за финансового обвала ос-
тановлено строительство 
пресловутой «кукурузи-
ны», «газоскрёба», он же 
«Охта-центр», в истори-
ческом центре города. 

Небоскрёб пополнит ми-
ровую копилку архитектур-
ных утопий, которые так и 
остались на уровне черте-
жей и макетов. То, чего на 
протяжении последних лет 
не могли добиться от губер-
натора Валентины Матвиенко десятки тысяч возмущенных 
питерцев, которые чуть ли не костьми ложились, чтобы не до-
пустить уничтожения традиционного «питерского» визуала, 
без всякого шума и пыли произошло из-за банального, хотя и 
внезапного, безденежья Газпрома, потерявшего за последний 
месяц почти две трети своей «капитализации». 

www.zavtra.ru

Не до футбола
Руководство КамАЗа думает, где в условиях кризиса 

найти средства на содержание своей футбольной команды.
– Спрос на грузовики упал в разы, поэтому известие о воз-

можном выходе «КамАЗа» в премьер-лигу застал нас врасп-
лох. Сейчас много других забот, – сообщил директор по свя-
зям с общественностью автоконцерна Владимир Самойлов. – 
Содержание клуба в премьер-лиге обходится примерно втрое 
дороже, чем в первой. Вопрос о выделении дополнительных 
средств на финансирование команды руководством пока не 
рассматривался. Возможно, будем искать дополнительных 
спонсоров. Из-за тяжелой экономической ситуации в Под-
московье принято решение объединить два клуба премьер-
лиги — «Сатурн» и «Химки», сообщается на официальном 
сайте губернатора Московской области. 

www.polit.ru

Не на что купить книгу
Сегодня 48% людей в России не читают книг вообще и не 

боятся в этом признаться. Такая шокирующая цифра была 
озвучена на недавно прошедшей в Москве Всероссийской 
конференции по поддержке и развитию чтения. 

Все меньшее количество россиян в условиях кризиса поль-
зуются библиотеками. В основном это наиболее слабые соци-
альные группы, которым просто не на что покупать книжные 
новинки. Неважно обстоит дело и с домашними библиотека-
ми. 60% жителей России их не имеют. Более того, понятие 
«чтение» в сознании современных россиян ассоциируется с 
чтением именно развлекательной литературы. Социологи де-
лают неутешительные выводы: в России чтение перестало 
объединять, учить и просвещать. 

www.rian.ru

На руку рейдерам
Как сообщил РИА «Новости» департамент имущест-

ва столицы, рейдерские атаки на столичные предприятия 
в последнее время усилились. «Активизация рейдеров на-
прямую связана с негативными последствиями мирового 
финансового кризиса для городской экономики», – счита-
ет председатель Московской конфедерации промышленни-
ков и предпринимателей (МКПП) Елена Панина, которую 
цитирует департамент.

По ее словам, наибольшие трудности сейчас испытывают 
структуры, работающие в химической отрасли, строитель-
стве, машиностроении, оборонной промышленности. «Рей-
деров в первую очередь интересуют земля и имущественный 
комплекс как наиболее привлекательные в будущем активы», 
– отмечает Панина.

   В столице появились структуры, которые постоянно мо-
ниторят рынок, выявляя проблемные предприятия, пригод-
ные для захвата. В особо трудной ситуации, по его мнению, 
оказались предприятия малого и среднего бизнеса. Интерес 
рейдеров к крупным предприятиям связан с возможностью 
приватизировать земельный участок, занимаемый имущест-
венным комплексом. 

«Вечерняя Москва»

Волна криминала пойдет 
вверх

Прогнозируемое на ближайшие годы освобождение из 
мест заключения десятков тысяч участников бандитских 
группировок, осужденных в девяностые годы, разумеется, 
может существенно изменить сегодняшнюю ситуацию.

 Естественно, выход большого числа представителей кри-
минала, если оценки их количества верны, окажет влияние на 
ситуацию. Особенно потому, что грядет экономический кри-
зис, а в условиях экономического кризиса волна криминала и 
без участия этих людей все равно бы пошла вверх, поскольку 
многие люди оказываются без работы. Без работы оказыва-
ются и гастарбайтеры, которые не знают, что делать в чужой 
для них стране. И в этой связи тот факт, что на свободу вый-
дут «кадровые» преступники, повлечет за собой ухудшение 
криминогенной обстановки. 

АПН

Засекреченная безработица
Федерация независимых профсоюзов России скрыва-

ет от общественности данные об увольнениях на предпри-
ятиях.

Причина: опасения по поводу возможного снижения ак-
ций региональных фирм. Впрочем, утверждают в ведомстве 
Михаила Шмакова, безработица сегодня не только не растет, 
но даже несколько снизилась. Главному профбоссу страны 
вторит Федеральная служба по труду и занятости. Оппози-
ция утверждает обратное, а КПРФ жалуется, что коммунис-
тов увольняют первыми. 

Добиться статистики сокращений в ФНПР – не только по 
отраслям, но и в целом – оказалось делом невозможным. Эта 
информация здесь  строго конфиденциальна. Главы местных 
профсоюзов дают начальникам компаний обещания о нераз-
глашении: информация может навредить предприятию.

Между тем неблагоприятная ситуация с массовыми уволь-
нениями в стране набирает все большие темпы, о чем расска-
зывает новый сайт – www.sokratili.ru.  Как рассказал депутат-
коммунист Госдумы Вадим Соловьев, в регионах с предпри-
ятий стали увольнять рядовых коммунистов. Депутат рас-
сказал, что, к примеру, в городе Западная Двина был уволен 
коммунист – директор типографии, в Бежецке сократили 
председателя одного из профсоюзов, который также являет-
ся секретарем обкома партии. 

Руководитель Центра социальной политики Институ-
та экономики РАН Евгений Гонтмахер убежден, что за-
секречиванием данных об увольнениях в ведомстве Шма-
кова «подчеркнули, что профсоюзами они не являются»: 
«ФНПР – это приводной ремень нашей госвласти. Я ду-
маю, что указание не предоставлять данные о сокращени-
ях профсоюз получил из администрации президента – там 
не хотят пугать людей». Впрочем, эксперт уверен: «Шила 
в мешке не утаишь. Есть сайты, где представлены данные о 
растущей безработице». 

www. ng.ru

ЗВЕРИНЫЙ ОСКАЛ КАПИТАЛИЗМА
Пёстрая лента кризиса

Норильская аномалия

Заложники ГМК
Борьба Дерипаски с Потаниным 

за контроль над «Норникелем» за-
кончилась не так давно подписани-
ем «мирного договора». «Спорные 
вопросы в результате диалога уда-
лось преодолеть», –  сказал Пота-
нин, комментируя конфликт акци-
онеров в «Норникеле» (РИА «Но-
вости», 25.11..2008). Судя по все-
му, владельцы комбината всерьез 
обеспокоились тем, что предпри-
ятие может отойти государству: 
Дерипаска был одним из первых, 
кому на спасение бизнеса прави-
тельство через банк ВЭБ выдели-
ло многомиллиардный кредит под 
залог акций ОАО «ГМК «Нориль-
ский никель». Вопрос в том, пой-
дет ли хотя бы часть этих денег на 
выживание города, проблемы ко-
торого в условиях экономическо-
го кризиса только усугубляются? 
Собеседники-норильчане убеж-
дены: нет. Ведь и в благополучные 
годы доходы тратились отнюдь не 
на социальные программы. Уже в 
условиях снижения мировых цен 
и соответственно производства 
«Норильский никель» приобрел 
акции ОГК-3, $70 млн. были выде-
лены на строительство олимпий-
ских объектов в Сочи. При этом в 
городе, который полностью зави-
сит от комбината, не уменьшает-
ся очередь на получение муници-
пального жилья. Как написали жи-
тели Норильска новоизбранному 
президенту, за последние десять 

лет были разрушены и снесены 
около 70 аварийных домов, вза-
мен не построено ни одного квад-
ратного метра. Город поражает ог-
ромным количеством недостро-
енных зданий: при дефиците жи-
лья стройки годами заморожены, 
окна высотных домов зияют пус-
тыми оконными проемами. Цены 
в магазинах на продукты питания 
вдвое выше, чем в Красноярске. 
Пенсионеры, которых здесь 35 ты-
сяч, в большинстве своем живут за 
чертой бедности, на грани выжи-

вания. О том, что они, прожив мно-
го лет в экстремальных условиях, 
не могут переехать «на материк», и 
говорить не приходится.

Жизнь в дыму
Один из «проклятых» нориль-

ских вопросов – экология. Посто-
янно висящий над городом дым 
отравляет все живое вокруг. У 
«Норникеля» есть программа мо-
дернизации и реконструкции про-
изводства. Главное в ней –  не «ло-
вить выбросы», а построить рабо-
ту так, чтобы все «вредное» шло в 
дело. И программа эта якобы вы-
полняется. Однако в прошлом году 
по многочисленным жалобам но-
рильчан (собрано 12 тысяч подпи-
сей) комиссия Росприроднадзо-
ра РФ установила множественные 
нарушения экологических норм, за 
что «Норильский никель» предва-
рительно оштрафован на 4,3 млрд. 
рублей. Превышение ПДК по тяже-
лым металлам в сточных водах: от 
150 раз – по цинку до 630 раз – по 

никелю и 2400 раз – по меди. Объ-
емы выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу в Норильске 
– 9500 кг/чел. в год, для сравне-
ния: в Красноярске – 950 кг/чел. в 
год, то есть в 10 раз меньше. При 
этом Красноярск далеко не обра-
зец чистоты.

«Защита» 
без защиты

Вера Калабекова, главный ре-
дактор городской газеты «Запо-
лярный вестник», считает при этом, 
что Норильск – это «островок ста-
бильности в России». Кризис, по 
ее словам, никак не повлиял на но-
рильчан. Зарплаты выплачивают-
ся вовремя, забастовок нет, город-
ской бюджет исправно пополняет-
ся. Про зарплату – сущая правда: 
получают здесь, по северным мер-
кам, так мало (средняя зарплата на 
предприятии – 40 тыс. рублей), что 
кризис на заработках пока не ска-
зался, просто доходы работников 
все эти годы не поспевали за удо-
рожанием жизни. Большая часть 
прибыли комбината тратилась не 
на них и не на основные производс-
твенные фонды, которые изноше-
ны на 70%. Городской бюджет не 
справляется с ремонтом обветшав-
шей инфраструктуры: в Норильске 
можно увидеть таблички, напоми-
нающие о блокадном Ленинграде: 
«Осторожно! Идет осыпание фаса-
дов». Уже объявлено, что с января 
на 20% вырастут цены на жилищно-
коммунальные услуги.

О том, почему нет забастовок, 
может рассказать независимый 
профсоюз «Защита», помещение 
которого на днях подверглось взло-
му — наверное, в качестве превен-
тивной меры для сохранения «ост-
ровка». О протестах и голодовках, 
хотя и немногочисленных, можно 
прочитать не в официальном «Запо-
лярном вестнике», а в электронной 
газете «Норильская правда», кото-
рую выпускает Александр Ревин, 

один из сопредседателей местно-
го отделения «Защиты». Репрессии 
проводятся незамысловатым обра-
зом. Например, по приказу дирек-
тора рудника Б. Х. Кубалова пятнад-
цать человек были лишены премии 
в мае 2008 года «за несоблюдение 
ст. 2 (б,в) «Этического кодекса ра-
ботника ОАО «ГМК «Норильский ни-
кель». За буквенными обозначения-
ми этого самого «Этического кодек-
са» скрываются чисто феодальные 
требования: «б) все спорные вопро-
сы решать в ходе доброжелатель-
ных переговоров и дискуссий; в) ра-
ботники компании избегают учас-
твовать в конфликтах различных 
организаций…» Так у рабочих отни-
мается закрепленное в Конститу-
ции право на объединение в проф-
союз и на забастовку.

Олигархи и гномики
Кризис на ГМК – это прежде все-

го кризис управления. В последние 
годы, когда уже было понятно, что 
рынок цветных металлов «падает», 
владельцы были заняты выясне-
нием отношений – и на комбинате 
сменилось несколько генеральных 
директоров. Плюс ко всему штаб-
квартиру комбината перевели в 
Москву, в городе остался лишь за-
полярный филиал ОАО «Горноме-
таллургическая компания «Нориль-
ский никель». Как это скажется на 
налоговых поступлениях в городс-
кой бюджет, нетрудно догадаться.
А норильчане тем временем в от-
вет на вопрос: «как жизнь?» рас-
сказывают следующую историю. 
Однажды в город приехал тогда 
еще один из руководителей «Нор-
никеля» и организовал, как приня-
то, «сабантуй». Среди местных дам 
оказалась одна, которая спросила, 
не много ли денег тратится на про-
стую пьянку с «девочками». 

Олигарх ей ответил: «Гноми-
ки еще накопают!» Это о рабочих 
ГМК... 

The New TImes

«Гномики ещё накопают!»

Картина советского художника Бориса Иогансона «На 
старом уральском заводе». События столетней давности, 
а словно – наши дни…

Плата за олигархические войны
Мировой экономический кризис пришел в Норильск на год рань-
ше обычного срока. Еще в 2007 году никель на мировых рынках 
«упал» на 9%, медь – на 5%, себестоимость производства на 
горно-металлургическом комбинате выросла на 66%, а чистая 
прибыль снизилась на 12%. В 2007-м же после известного скан-
дала на французском курортном Куршевеле начался шумный 
«бракоразводный» процесс структур совладельцев «Норникеля» 
–  Михаила Прохорова и Владимира Потанина. Прохоров в ре-
зультате «развода» продал свой контрольный пакет акций Олегу 
Дерипаске, намеревавшемуся создать из алюминиевого РУСА-
Ла и «Норникеля» одну из крупнейших в мире горно-металлур-
гических компаний.

«Вас таких 
много!»

12 декабря, в День «ельцинской конституции», в 
Красноярске прошла акция протеста. Более 100 со-
трудников авиакомпании «КрасЭйр» пришли на пло-
щадь Революции с требованием погасить задолжен-
ность  по зарплате, которую авиаторы не получают с 
сентября.

КрасЭйр фактически прекратила существование: ее пос-
тавили на колени долги за авиатопливо и наземные услуги 
– 800 миллионов долларов. Долги по зарплате составляют 
300 миллионов.

– С  нами поступают безжалостно, – говорит участница 
акции Анна Климина. – 40 лет проработала бортпроводни-
цей в Аэрофлоте, затем – в этой компании, а сейчас от нас 
избавляются. Я – единственная в компании стюардесса с 
таким стажем. А сейчас просто выталкивают на улицу. Никто 
добрым словом не вспомнил, не говоря уже о том, что поло-
женные в таком случае пять окладов мне не выплатили: «вас 
таких много!»

Министр транспорта и связи правительства края Алек-
сандр Ядов, подошедший к пикетчикам, в полемику вступать 
не стал, на неудобные вопросы отвечать отказался, а пред-
ложил инициативной группе «пройти в кабинет», где за сто-
лом переговоров обсудить все проблемы.

…Двухчасовое стояние на морозе в ожидании итогов диа-
лога в кабинете министра не прибавило надежд пикетчи-
кам.

Зарплату за сентябрь сотрудникам компании должны вы-
дать до 20 декабря. Выплата основного долга – в 300 милли-
онов рублей – откладывается на неопределенный срок.

Авиаторам предлагают написать заявление об увольне-
нии по собственному желанию. В этом случае можно по-
лучить часть причитающейся зарплаты. Можно заявление 
не подавать, но тогда выплаты задолженности надо будет 
ждать неопределенный срок.

Если в ближайшее время ситуация кардинально не изме-
нится, авиаторы намерены начать голодовку.

…Кстати, накануне акции ее организаторам было предло-
жено переместить место протеста: с фасадной части памят-
ника В. И. Ленину – на тыльную. Общество охраны памятни-
ков выразило озабоченность, пояснили в городской адми-
нистрации. 

Ларчик открывается просто: заявленное место акции – 
перед фасадом монумента – выходит на оживленную ули-
цу Карла Маркса, по которой проходит поток общественно-
го транспорта. Негоже, чтобы россияне в День Конституции 
видели непотребные картины общественного бытия.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора

Дни борьбы

Не так давно наша 
районная газета «Го-
лос времени» в экс-
пресс-опросе «Горький 
опыт – хороший урок» 
поместила очень инте-
ресный материал об от-
ношении земляков к уг-
розам разразившегося 
мирового кризиса. Оп-
тимизм земляков вы-
зывает восхищение, так 
и хочется запеть: «Нам 
нет преград ни в море, 
ни на суше...» Вот такие 
мы отчаянные оптимис-
ты! Не зря же поэт ска-
зал: «Гвозди бы делать 
из этих людей».

Я – не исключение, поэто-
му полностью согласен с ге-
роями публикации в том, что 
последствия кризиса для 
каждого из нас во многом 
зависят от его личной пози-
ции, здравомыслия и актив-
ности действий. Только хочу 
добавить: для многих, но не 
всех. Мы живём в обществе, 
а потому не можем быть сво-
бодны от его законов и обя-
занностей перед ним, жить 
изолированно под своим 
колпаком.

Поэтому излишний оп-
тимизм в этом вопросе, 
на мой взгляд, не оправ-
дан, так же, как ошибоч-
но сведение кризиса толь-
ко к сохранности банковс-
ких сбережений. Ведь это 
кризис экономический, а 
значит, он вызовет сниже-
ние предпринимательской 
активности. Со всеми вы-
текающими из этого пос-
ледствиями: спадом произ-
водства, сокращением ра-
бочих мест, прекращением 
роста, а возможно, и сни-
жением зарплаты, ростом 
числа банкротств и рядом 
других «прелестей», кото-
рые так или иначе коснутся 
всех нас, включая и тех, кто 
не имеет никаких сбереже-
ний в банке, кто вынужден 
брать кредиты на жизнь.

Вот недавно депута-
ты Красноярского горсо-
вета, утверждая антикри-
зисные мероприятия, от-
метили, что потери город-
ского бюджета за текущий 
год составят полтора мил-
лиарда рублей, в том чис-
ле из-за снижения заявок 
на аренду земельных учас-
тков для строительства жи-

лья. А ещё – от продажи му-
ниципального имущества и 
от снижения налога на при-
быль РУСАЛа, доля которо-
го составляет почти трид-
цать процентов бюджета 
города. Несомненно, поте-
ри бюджета будут и в дру-
гих муниципальных образо-
ваниях. А это значит – не-
дофинансирование многих 
важных мероприятий в на-
шей общей жизни: образо-
вание, здравоохранение, 
коммунальное и социаль-
ное обслуживание и так да-
лее.

А разве не коснётся нас 
снижение цен на наш глав-
ный товар – нефть? Правда, 
нам пытаются внушить, что 
снижение цены на нефть 
– это благо для нас. Мно-
гие, наверное, помнят, как 
в сентябре, под камеры те-
левидения, председатель 
Центрального банка России 
С. М. Игнатьев отчитывался 
перед председателем пра-
вительства о борьбе с ин-
фляцией и утверждал, что 
снижение цены на нефть на 
мировом рынке благопри-
ятствует снижению инфля-
ции в России, так как будут 
медленнее расти золотова-
лютные резервы и денеж-
ная масса, а следователь-
но, и инфляция.

Продолжая эту удиви-
тельную и, на мой взгляд, аб-
сурдную логику, можно по-
думать: вот уж мы заживём, 
когда цены на нефть упадут 
до восьми-десяти долларов 
за бочку?! Инфляция снизит-
ся, и казна будет пуста, голо-
ва не будет болеть, куда де-
вать деньги. Вам, читатель, 
это ни о чём не напоминает? 
А я вспомнил, что так было в 
конце восьмидесятых годов, 
когда усилиями наших «за-

клятых друзей» развалива-
ли СССР. Тогда бочка нашей 
нефти стоила менее десяти 
долларов.

Правда, я уже перестал 
удивляться, когда у нас при 
снижении мировых цен на 
нефть растут цены на наших 
бензоколонках. При самом 
высоком урожае зерновых 
дорожает хлеб, а за литр 
молока крестьянину пла-
тят в четыре раза меньше, 
чем берут с него за литр со-
лярки. В Америке литр бен-
зина из нашей нефти сто-
ит семнадцать рублей, а у 
нас – двадцать один... и так 
далее. Такая уж у нас «ры-
ночная» экономика, кото-
рая никак не хочет призна-
вать, что в самой холодной 
и протяжённой стране мира 
расходы на энергоресур-
сы – самая большая статья 
расходов, а потому подни-
мает цены и разгоняет инф-
ляцию. Требование устано-
вить государственный кон-
троль за ценообразовани-
ем в области энергетики не 
находит поддержки влас-
ти. Поэтому у нас при са-
мых больших запасах энер-
горесурсов часто не летают 
самолёты, зарастают поля, 
вырезается скот, установ-
лены баснословные тари-
фы на коммунальные услу-
ги и так далее.

Мне кажется, в нашей 
стране влияние кризиса бу-
дет более ощутимо, так как 
в распоряжении государс-
тва осталось всего око-
ло десяти процентов собс-
твенности вместо тридца-
ти-сорока в «продвинутых» 
странах. Высока монопо-
лизация в экономике, неоп-
равданно принижена роль 
государства в контроле за 
ценообразованием, раз-
дуто до неприличия число 
банков и других финансо-
вых структур, которые пре-
вратились из кровеносной 
в кровососущую систему 
экономики. Она приспосо-
билась за неимением сво-
их прокручивать кредит-
ные ресурсы западных бан-
ков и бюджетные средства 
своей страны, а мы вынуж-
дены придумывать «нацио-
нальные проекты», главной 
статьёй расходов которых 
является прямое вливание 
государственных средств в 

уставные капиталы частных 
банков, а также «рефинан-
сирование» их безумно вы-
соких процентных ставок.

Недавно даже президент 
вынужден был признать 
и озвучить на всю страну, 
что некоторые наши банки, 
получив государственную 
поддержку, тут же сплави-
ли под разными предлога-
ми за границу более пяти-
десяти миллиардов долла-
ров только за октябрь. Не 
обошлось и без откровен-
ной спекуляции. Получив 
государственную помощь 
на одиннадцать лет под во-
семь процентов годовых, 
банки-получатели выда-
ют кредиты коммерческим 
банкам на более короткое 
время и уже под восемнад-
цать процентов годовых. 
Что это, если не грабёж го-
сударства и спекуляция, 
новый толчок к росту инф-
ляции?

В последнее время, как 
мне кажется, нарастает по-
нимание реалий нашей жиз-
ни. Уже не раз принародно 
объявлено, что разгоняют 
инфляцию (читай, необос-
нованный рост цен) ново-
явленный паразитический 
класс, разного рода пос-
редники, подставные фир-
мы и фиктивные компании, 
что нас поражает инфляция 
разума, великой духовнос-
ти, богатейшей культуры и 
славной истории.

Было бы вполне оправ-
данно без всяких пред-
взятостей вспомнить опыт 
СССР, когда в годы миро-
вого кризиса и великой де-
прессии наша страна про-
должала великое событие — 
индустриализацию страны. 
Но тогда деньги и золотова-
лютные резервы не храни-
лись в заграничных банках и 
сомнительных «ценных» бу-
магах других государств, а 
вкладывались в экономику 
своей страны.

Хочу пожелать землякам 
и дальше не терять опти-
мизма, но постоянно актив-
но ДЕЙСТВОВАТЬ в интере-
сах своей семьи и Великой 
России.

Геннадий АНИСИМОВ, 
первый секретарь 

Рыбинского райкома 
КПРФ.

Газета «Голос времени»

А нам и море по колено?..
Размышления коммуниста о кризисе
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Картинки с выставки

Щит и меч нашей Родины

Время давно всё рассудило
Н овая структура мо-

лодой Советской 
России была созда-

на для борьбы с контрре-
волюцией, саботажем, раз-
боем и грабежами, вско-
ре вынуждена заняться 
становлением разведки 
и контрразведки. Вмеша-
тельство иностранных госу-
дарств во внутренние дела 
России в 1917–1918 гг. при-
няло беспрецедентные мас-
штабы. Это коснулось и Си-
бири. Западные спецслуж-
бы активно внедряли здесь 
свою агентуру.

Накал борьбы за влияние 
на Сибирь возрастал, о чем 
подтвердил начавшийся 25 
мая 1918 года мятеж чехо-
словацких войск. Массовый 
произвол и бесчинство ин-
тервентов, белогвардейцев 
на территории Енисейской 
губернии вынудили моло-
дые чекистские органы, со-
зданные в первый год Со-
ветской власти, уйти в под-
полье и влиться в ряды со-
противления. 

Гражданская война в Си-
бири приняла массовый ха-
рактер и принесла много-
численные жертвы. Толь-
ко в Енисейской губернии 
за полтора года было за-
мучено, расстреляно, по-
вешено более 10 тыс. чело-
век, около 14 тыс. получили 
телесные наказания, раз-
граблено и разрушено свы-
ше 10 тыс. крестьянских хо-
зяйств. За одного чеха или 
белогвардейца расстрели-
вали 10 человек, сочувству-
ющих Советской власти. 

В селе Тасеево колчаков-
цы казнили свыше 200 че-
ловек, на Троицком солева-
ренном заводе расстреля-
ли 100 мирных жителей. Ка-
рательные акции и террор 
носили настолько зверс-
кий характер, что команду-
ющий американскими вой-
сками в Сибири впоследс-
твии писал в 1932 году: 
«…жестокости были тако-
го рода, что они, несомнен-
но, будут вспоминаться и 
рассказываться среди рус-
ского народа и через 50 лет 
после их свершения». От-
ветная реакция со сторо-
ны большинства населения 
однозначна. В выпущенной 
листовке говорилось: «Не 
долго продлится торжест-
во буржуазии и ее прихвос-
тней. За море крови, за все 
пытки и муки они ответят 

сторицей перед судом ра-
бочих и крестьян…»

Чекисты Сибири прила-
гали усилия к прекращению 
Гражданской войны, они му-
жественно защищали Оте-
чество от внешних и внут-
ренних врагов. Это они, А. И. 
Анисимов и В. Ф. Тиунов (на 
нижнем снимке), проникли 
в секретно-мобилизацион-
ный отдел главного штаба 
Колчака и добыли секрет-
ный документ и объединен-
ную справку о численности 
и дислокации колчаковских 
войск и армий интервентов 
в Сибири и на Дальнем Вос-
токе, сумели пронести этот 
документ за линию фронта 
и передать в Челябинске Ту-
хачевскому для генерально-
го штаба Красной Армии.

Тиунов В. Ф. впоследс-
твии вошел в состав Сибир-
ской ЧК, а в 20-е годы воз-
главлял губернскую чрезвы-
чайную комиссию. Чекис-
ты группы Косухина отбили 
у Колчака и белочехов часть 
вагонов с запасом золота 
и серебра и доставили все 
это в центр России. Около 
трех месяцев продолжалась 
эта операция.

Лепсис Р. К. – участник 
революционных событий в 
Петрограде – успешно ру-
ководил в Красноярской ЧК 
борьбой с бандитизмом в 
Енисейской губернии, за-
тем работал в Москве, был 
секретарем президиума 
ВСНХ, до 1926 года работал 
с Ф. Э. Дзержинским, за-
тем помощником начальни-
ка пограничных и внутрен-
них войск НКВД СССР.

Замечательная чекист-
ка Вера Петровна Брауде 
(урожденная Булич), прав-
нучка дворянского филосо-
фа Чаадаева, участвовала в 
раскрытии и ликвидации ан-
тисоветских заговоров бе-
логвардейских офицеров и 

колчаковцев в Омске и Крас-
ноярске.

Бывшему священнику, 
ставшему чекистом, Л. А. 
Казанскому удалось про-
никнуть в логово недобитых 
колчаковцев, раскрыть тай-
ну заговора и помочь пред-
отвратить гибель советских 
людей.

Можно назвать подви-
гом работу чекиста Зутиса 
Петра Петровича, которо-
му во время бегства бело-
гвардейцев и интервентов 
из Сибири в одном из штаб-
ных вагонов ставки Колчака 
удалось захватить картоте-
ку колчаковской контрраз-
ведки. В конце ноября 1919 
года она была передана со-
трудникам Особого отдела 
Восточного фронта. С по-
мощью этой картотеки че-
кисты Сибири обезвредили 
и выловили сотни вражес-
ких агентов, шпионов и ди-
версантов.

После окончания Граж-
данской войны чекисты Си-
бири воссоздали новые ор-
ганы госбезопасности, 
в которые вошли многие 
участники подпольных рево-
люционных комитетов. 

Первым председателем 
Енисейской ГубЧК был Пе-
карж Григорий Иванович (на 
верхнем снимке), жизнь ко-
торого – пример революци-
онного борца с царизмом.

Заметную роль в станов-
лении Красноярской ГубЧК 
сыграл Клешнин Федор 
Кузьмич, участник Октябрь-
ской революции, 15 меся-
цев пробывший в застенках 
колчаковской тюрьмы. 29 
декабря 1919 года он вмес-
те с Молчановым и другими 
вошел в состав штаба Во-
енно-революционного ко-
митета, разрабатывал план 
вооруженного восстания 
в Красноярске и в ночь с 3 
на 4 января 1920 года при-
зывал население к защите 
и недопущению в город от-
ступающих колчаковцев. О 
Клешнине Молчанов писал: 
«Отличный работник, безуп-
речно честный и бесконечно 
преданный Советской влас-
ти».

В 20-е годы деятельность 
Красноярской ЧК была на-
пряженной.

После разгрома Колча-
ка многотысячная армия 
контрреволюции растек-
лась по городам Сибири, 
плела нити антисоветских 

заговоров, пыталась под-
нимать мятежи, бойкотиро-
вать мероприятия Советс-
кой власти. Белогвардейцы 
в своих целях намеревались 
использовать бандитское 
подполье.

В 1920 году Особым от-
делом ВЧК Красной Армии 
совместно с революцион-
ным трибуналом рассмотре-
но 211 уголовных дел, воз-
никших в результате филь-
трации 40 тысяч пленных 
солдат и офицеров колча-
ковских войск в Красноярс-
ке. В 27 случаях в отноше-
нии осужденных применя-
лась исключительная мера 
наказания. Это касалось 1-й 
штурмовой бригады Колча-
ка, участвовавшей в подав-
лении восстания солдат в 
военном городке Краснояр-
ского гарнизона и в массо-
вых расстрелах видных де-
ятелей губернского испол-
кома. Многие каратели были 
приговорены к различным 
срокам принудительных ра-
бот на угольных копях. Часть 
колчаковцев досрочно ос-

вобождена по случаю актов 
амнистии ВЦИКа в связи с 
празднованием годовщины 
Октябрьской революции.

Работа чекистов своди-
лась к стремлению покон-
чить с Гражданской вой-
ной, с призывом враждую-
щих сторон и вернуть насе-
ление Сибирской губернии 
к нормальному и справед-
ливому миру. Однако оскол-
ки контрреволюции продол-
жали свою подрывную де-
ятельность.

В ноябре 1920 года груп-
па бывших деятелей Ени-
сейского земства совмест-
но с колчаковскими офице-
рами выработали план воо-
руженного восстания в ночь 

с 20 на 21 февраля 1921 
года: захватить и уничто-
жить коммунистов на обще-
городском партийном соб-
рании в театре Красноярс-
ка. Планировалось нападе-
ние на квартиры чекистов 
по заранее заготовленным 
спискам. «Ни одного в жи-
вых» – таков был лозунг 
контрреволюционеров. Но 
чекисты внимательно кон-
тролировали действия за-
говорщиков и, работая с 
опережением, в ночь на 19 
февраля 1921 года аресто-
вали 89 участников загово-
ра и предотвратили мятеж. 
Заговорщики предстали 
перед судом.

В конце октября 1920 
года в селе Сереж про-
изошло вооруженное вы-
ступление, спровоцирован-
ное недовольством кулаков 
сбором и сдачей хлеба го-
сударству, начавшейся мо-
билизацией в армию муж-
чин.

Эсер Милицин и унтер-
офицер Дубский сформи-
ровали бандитский отряд 

и в ночь на 2 ноября 1920 
года учинили жестокую рас-
праву в селе над коммунис-
тами и сельскими активис-
тами, было убито 140 чело-
век. Мятеж был подавлен 
отрядом Красной Армии. 
Было арестовано 246 че-
ловек, из них Реввоентри-
буналом 75 бандитов пер-
воначально приговорены к 
расстрелу.

…Подводя итог семилет-
ней деятельности чекис-
тов Красноярья, началь-
ник Красноярского отдела 
ОГПУ Виктор Фатеевич Ти-
унов в декабре 1924 года 
писал, «…история показы-
вает, во-первых, то отча-
янное безумие, с которым 

разгромленная белогвар-
дейщина бросалась на вся-
кую авантюру, чтобы если 
не сковырнуть Советскую 
власть, то хотя бы лягнуть 
ее и, во-вторых, ту колос-
сальную ответственность, 
которая лежала на наших 
органах по борьбе с контр-
революцией».

В ходе Гражданской вой-
ны чекисты Енисейской 
губЧК понесли большие по-
тери, первый ее состав Пе-
карж Г. И., Грецов А. Н., Пе-
черский С. Б. и другие были 
схвачены колчаковцами и 
зверски убиты. На улице 
Дудинской в Красноярске 
стоит скромный памятник 
борцам революции, среди 
них захоронены Пекарж и 
его жена.

При ликвидации банд по-
гибли чекисты Соцков Павел 
Иванович – оперуполномо-
ченный Минусинского сек-
тора ГПУ, сотрудник ГПУ по 
Бейскому району Литвинов 
Дмитрий Карпович, по Итат-
скому райотделу – Тарасюк 
Иван Семенович. 

В Красноярске на Плац-
Парадной (ныне Красной 
площади) установлен па-
мятник 75 красноярцам, 
погибшим при освобож-
дении города от колчаков-
цев. Похороны состоялись 
7 января 1920 года. Память 
о них сохраняется в серд-
цах красноярцев. В то же 
время оценка Гражданской 
войны в Сибири не одно-
значна. Памятником жес-
токости можно рассматри-
вать сооруженный мону-
мент Колчаку в Иркутске. 
Созданный по прихоти ан-
тикоммунистов, он вызыва-
ет отрицательные эмоции 
населения, особенно в се-
мьях старшего поколения, 
переживших ужасы Граж-
данской войны. Некоторые 
люди ссылаются на то, что 
история, время все рассу-
дят. А история уже давно 
рассудила, что различные 
виды войн неприемлемы 
для человечества.

Нынешнее поколение че-
кистов продолжает совер-
шенствовать деятельность 
органов безопасности, на-
дежно сохраняет традиции 
по защите России от ее не-
другов.

Владимир БУШУЕВ, 
ветеран органов 
госбезопасности

21 декабря Россия отметила день работников органов государственной безопасности

В бывших республиках СССР

Не так давно красноярская культурная 
общественность получила возмож-
ность познакомиться с эпатажными 
работами московского художника Ар-
кадия Петрова. Хотя, откровенно гово-
ря, к этому живописцу больше подхо-
дит географическое и временное оп-
ределение «советский».

Символика СССР, присутствуя на каждой 
его работе, указывает на время, в котором 
жил и писал Петров. 
Красная звезда, серп 
и молот, работы в сти-
листике досок поче-
та, в сочетании с об-
наженной натурой и 
изображением фигур 
в духе примитивистов 
определили его не-
повторимый стиль.

В одной из своих 
работ Петров даже ис-
пользует так называе-
мую «миллиметров-
ку» – чертежную бума-
гу, которой в прошлом 
пользовались специ-
алисты технических 
профессий. До него 
такой материал в из-
вестных картинах не 
применялся.

Помимо менее по-
пулярных для экспо-
нирования были вы-
браны такие извест-
ные полотна, как «Алла 
Пугачева» – очень на-
туралистичный порт-
рет примадонны в от-
кровенном наряде, исполненный маслом, и 
«Горловка» – семейный портрет в советской 
курортной стилистике.

Открывал выставку Андрей Ковалевский – 
куратор проектов Культурно-исторического 
центра Красноярска. Кроме него слово о ху-

дожнике сказали Сергей Попов – галерист и 
человек, который привез картины Аркадия в 
наш город, и депутат Законодательного соб-
рания Валентина Бибикова. 

В свое время, когда Валентина Васильев-
на работала в Сухобузимской средней шко-
ле, она познакомилась с картинами Аркадия 
Петрова и попыталась передать свое теплое 
отношение к творчеству самобытного ху-
дожника детям. 

Несмотря на неод-
нозначность исполь-
зования советской 
символики в этих по-
лотнах, другой депу-
тат-коммунист Окса-
на Демченко также 
не испытала к экспо-
натам резкой антипа-
тии:

– Нельзя отрицать 
право на существо-
вание данного вида 
искусства как одного 
из вариантов жизни в 
эпоху СССР.

Добавлю, что «со-
ветский поп-арт» был 
разбавлен картина-
ми из «Библейской 
серии»: они написа-
ны в более поздний 
период и отличают-
ся более сдержанны-
ми тоном, красками и 
представляют из себя 
изображения челове-
ческих рук, которые, 
в свою очередь, на 
языке жестов изоб-

ражают библейские заповеди и изречения. 
К слову, эта серия понравилась современ-
ным коммунистам больше.

Юлия КОТЕЛЬНИКОВА

Советская эстетика 
с другой стороны

Эти работы не вызывают резкой антипатии В эстонских книжных 
магазинах и торговых 
сетях нарасхват идут 

календари на 2009 год под 
названием «Эстонский ле-
гион». Издатели постесня-
лись добавить «SS», постес-
нялись крупно нарисовать 
свастику. Понятно почему: 
оригиналы фотографий – в 
судебных архивах Нюрнбер-
га и Москвы.

История эстонских фор-
мирований СС в годы Второй 
мировой войны начинается с 
занятия советской Эстонии 
немецкими войсками. «Осво-
бодители» начали создавать 
отряды самообороны, кото-
рые уже к 1 ноября 1941 года 
провели 5033 облавы, арес-
товали 41135 человек, из ко-
торых казнены на месте  7357 
человек. Оккупировав тер-
риторию Эстонии, немец-
кое командование объявило 
её собственностью «Великой 
Германии». Сразу же начались 
массовые убийства граждан-
ского населения, особенно 
русских и евреев. Имущество 
казнённых частично переда-
валось немцами в распоряже-
ние «сил самообороны».

Помимо евреев каратели 
ликвидировали сторонников 
Советской власти (к которым 
зачастую причислялись все 
русские жители некоторых 
городов и сел. После занятия 
вермахтом Тарту летом-осе-
нью 1941 года в противотан-
ковом рву под городом леги-
онерами было убито более 12 
тысяч мирных жителей и со-
ветских военнопленных. В ян-
варе 1942 года нацисты при-
няли решение о полном унич-
тожении евреев в Европе. В 

эстонской политической по-
лиции по образцу гестапо 
был образован специальный 
отдел Б-IV под руководством 
Ю. Эннока, занимавший-
ся «окончательным решени-
ем еврейского вопроса», что 
привело к тому, что уже в фев-
рале 1942 года В. Шталекер 
рапортовал в Берлин о выпол-
нении задачи. После решения 

«еврейского вопроса» в Эсто-
нии эстонские полицейские 
части принимали участие в 
ликвидации евреев, привози-
мых в страну из стран Евро-
пы, в основном из Чехии. 

Эстонский легион СС фор-
мировался исключительно из 
числа добровольцев. Всту-
пившие в легион направля-
лись в учебный центр в Дем-
бице (Польша), где через 3 
месяца учёбы принимали 
присягу на верность нацист-
ской Германии. Легион про-
водил карательные опера-
ции по ликвидации советских 
партизан, участвовал в рас-
стрелах мирного населения, 
грабежах, уничтожении це-
лых деревень в Белоруссии и 
массовой отправке мирного 
населения в Германию. 

Основная масса личного 
состава легиона была взята в 
плен в мае 1945 года частями 
Красной Армии, однако часть 
эстонских солдат и офицеров 
(включая 3 тыс. человек из 
учебно-запасного полка ди-
визии) отступили на запад и 
сдались англо-американским 
войскам. Вот такой «боевой 
путь». Каждый год, со време-
ни обретения независимости, 
на территории Эстонии орга-
низуется слёт ветеранов 20-й 
эстонской дивизии Ваффен-
СС. На каждом пастор служит 
молебен. На последнем сбо-
ре министр обороны Эстонии 
Яако Аавиксоо направил при-
ветствие ветеранам 20-й эс-
тонской дивизии СС.

И после этого кое у кого 
в Эстонии поворачивается 
язык называть русских окку-
пантами…
По материалам Интернета

Идут нарасхват
И они называют нас оккупантами…

1 марта 2009 года 
пройдут выборы 

в органы местного 
самоуправления

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года дополнитель-

ных выборов депутата Балахтинского районного Совета де-
путатов по одномандатному избирательному округу № 5 
редакция газеты «За Победу!» уведомляет территориаль-
ную избирательную комиссию муниципального образования 
«Балахтинский район» и зарегистрированных кандидатов в 
депутаты о своей готовности предоставить печатные площа-
ди для размещения агитационных материалов из расчета 5 
(пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов гла-

вы Еловского сельсовета Емельяновского района редакция 
газеты «За Победу!» уведомляет местную избирательную 
комиссию и зарегистрированных кандидатов на пост главы 
Еловского сельсовета о своей готовности предоставить пе-
чатные площади для размещения агитационных материалов 
из расчета 5 (пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов 

главы Новокежемского сельсовета Кежемского района 
редакция газеты «За Победу!» уведомляет местную из-
бирательную комиссию и зарегистрированных кандида-
тов на пост главы  Новокежемского сельсовета о своей го-
товности предоставить печатные площади для размеще-
ния агитационных материалов из расчета 5 (пять) рублей 
за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов гла-

вы Марининского сельсовета Курагинского района редак-
ция газеты «За Победу!» уведомляет избирательную комис-
сию муниципального образования «Марининский сельсовет» 
и зарегистрированных кандидатов на пост главы главы Ма-
рининского сельсовета о своей готовности предоставить пе-
чатные площади для размещения агитационных материалов 
из расчета 5 (пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года досрочных 

выборов главы Рощинского сельсовета Курагинского райо-
на редакция газеты «За Победу!» уведомляет избиратель-
ную комиссию муниципального образования «Рощинский 
сельсовет» и зарегистрированных кандидатов на пост главы 
Рощинского сельсовета о своей готовности предоставить пе-
чатные площади для размещения агитационных материалов 
из расчета 5 (пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов гла-

вы п. Мотыгино редакция газеты «За Победу!» уведомля-
ет избирательную комиссию муниципального образования 
«Посёлок Мотыгино» и зарегистрированных кандидатов на 
пост главы посёлка о своей готовности предоставить печат-
ные площади для размещения агитационных материалов из 
расчета 5 (пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов 

главы города Назарово редакция газеты «За Победу!» 
уведомляет городскую избирательную комиссию и заре-
гистрированных кандидатов на пост главы города о своей 
готовности предоставить печатные площади для размеще-
ния агитационных материалов из расчета 5 (пять) рублей 
за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов гла-

вы Чулымского сельсовета Новосёловского района редак-
ция газеты «За Победу!» уведомляет избирательную комис-
сию муниципального образования «Чулымский сельсовет» и 
зарегистрированных кандидатов на пост главы Чулымского 
сельсовета о своей готовности предоставить печатные пло-
щади для размещения агитационных материалов из расчета 
5 (пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов 

главы Партизанского района редакция газеты «За Побе-
ду!» уведомляет избирательную комиссию муниципально-
го образования «Партизанский район» и зарегистрирован-
ных кандидатов на пост главы Партизанского района о сво-
ей готовности предоставить печатные площади для разме-
щения агитационных материалов из расчета 5 (пять) рублей 
за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года досрочных 

выборов главы посёлка Рассвет Бирилюсского района ре-
дакция газеты «За Победу!» уведомляет поселковую изби-
рательную комиссию и зарегистрированных кандидатов на 
пост главы посёлка о своей готовности предоставить печат-
ные площади для размещения агитационных материалов из 
расчета 5 (пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года дополнитель-

ных выборов депутатов Сосновоборского городского Со-
вета депутатов по одномандатному избирательному округу 
№ 9 редакция газеты «За Победу!» уведомляет городскую 
избирательную комиссию и зарегистрированных кандидатов 
в депутаты о своей готовности предоставить печатные пло-
щади для размещения агитационных материалов из расчета 5 
(пять) рублей за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года досроч-

ных выборов главы Хандальского сельсовета Тасеевского 
района редакция газеты «За Победу!» уведомляет избира-
тельную комиссию муниципального образования «Хандаль-
ский сельсовет Тасеевского района» и зарегистрированных 
кандидатов на пост главы Хандальского сельсовета о сво-
ей готовности предоставить печатные площади для разме-
щения агитационных материалов из расчета 5 (пять) рублей 
за кв. см.

Уведомление
В связи с назначением на 1 марта 2009 года выборов гла-

вы города Шарыпово редакция газеты «За Победу!» уве-
домляет избирательную комиссию муниципального образо-
вания «Город Шарыпово» и зарегистрированных кандидатов 
на пост главы города о своей готовности предоставить печат-
ные площади для размещения агитационных материалов из 
расчета 5 (пять) рублей за кв. см.


